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近数月抗疫蛰居在家，得闲整理书斋，随手翻
阅到《章汝奭书法集》，为其蝇头小楷之儒雅钦佩。
章汝奭先生的堂叔，便是近代赫赫有名的国学大师
章太炎，20世纪20年代章太炎担任上海国民大学
校长，他开设的国文课上有一位高材生朱剑心，日
后成了著名金石学家。

朱剑心（1905-1967），名建新，以字行，浙江海
宁人。朱氏家族是朱熹、朱彝尊后裔，他的祖宅有
一座远望可见钱江潮起潮落的万册藏书楼——“八
宋楼”，“八宋”，是因拥有八部宋版书而冠名，此外
还藏有大量的金石拓本和名人书画。1936年朱剑
心入上海商务印书馆任编辑，抗日战争爆发后随馆
南迁香港，后因香港沦陷返沪。1945年起先后执
教于上海敬业中学、上海市民立
女中、上海电力专科学校，曾经
作为优秀知识分子代表赴北京
出席相关庆典活动。

金石学在现代教育体系中，
并非显学，其发轫于殷周，至两
宋鼎盛，研究对象主要是铜器和
石刻，偏重金石文字的著示和考
证，证经补史，从传统学术结构
上解析，可以视为国学的一个分
支。

从社会学而言，金石是篆刻
的雅称，金石家又被称为篆刻
家，朱剑心书法五体皆擅，旁涉
篆刻，其印风在浙皖之间，曾汇
辑有《雅藏阁印谱》。由篆而刻，

一直是传统文化的重要物化形态。然而，作为艺
术文化产业，在东西方文化激烈碰撞的现今，难免
小众。幸运的是，十八大以来，在以习近平主席为

核心的党中央对中国传统文化的
大力倡导下，经由国务院原副总理
李岚清等党和国家领导人的逐步
推广和广大书法篆刻家的不懈努
力，金石欣赏和教育才有在象牙塔
里全面普及发展的趋势，形势喜
人。

作为金石学前辈的朱剑心，
或许并不太为人所熟悉，其实早在
上世纪三四十年代，他便有著作

《金石学》问世，其中朱氏考证了
“金石”文献和实物之源，首次提出
金石学和甲骨学同等重要的学术
见解。该书1940 年由商务印书馆
出版后，1948 年再版，1955 年重
版，而后历经动乱洗劫又重放光

彩，于1981由文物出版社出版。此外，该书还有
港台的几个翻印本。进入新世纪以来，再多次出
版，冷门学术类著作发行量之大、再版次数之多，
实为罕见。

值得一提的是，和朱剑心同时代研究金石学而
写成专著的的分别有故宫博物院原院长马衡的《中
国金石学概要》、清末秀才陆和九的《中国金石学讲
义》。马衡曾经主持北京大学考古学的学科发展，
为北大的文化考古事业奠定了坚实基础。而朱剑
心在他的著作中开宗名义的指出：“金石者何也？
研究中国历代金石名义、形式、制度、沿革，及其所
刻文字图像之体例、作风；上自经史考订、文章义
例，下至艺术鉴赏之学也。”显而易见，朱氏认为传
统金石之学既有文化考古的视域，也涵盖了艺术审
美的特点，这无一不是金石学进入现代学术体系分
为考古和艺术两个学科的有力佐证。

朱剑心除了潜心在金石学问以外，在古典文
学、诗词、书学研究上也成绩斐然，其论著往往别具
慧眼，点石成金，恩泽学林。比如1963年《孙过庭

书谱笺证》的出版，遂
引起学界重视，启功、
沙孟海等均步先生后
尘开展持续研究，此
著也堪称新中国成立
以来唐代书学研究的
里程碑。关于上世纪
60年代初的一场“兰
亭论辩”，先生亦不缺
席，自有专论，见解深
刻。

新中国成立以后，先生有将包括《明穆宗实录》
70卷等一万册古籍珍贵文物捐献给国家的善举，更
有因国家自然灾害而断然放弃高级职称待遇的慷
慨，乃至其激励后人“许身为国应思党，破浪乘风莫
忆家”积极参军的家国情怀，无一不昭示其坦荡、大
爱、超然的胸襟，生动演绎着百折不挠、坚韧奋进的
华夏金石精神，广而化之，更是中国文化人格的生
命脊梁，万世不朽。

2020，一个庚子之年，突发的疫情让人联想起
昔日的庚子苦难，中华民族力挽狂澜、金石开泰般
奇迹战胜疫情的壮举必将载入在伟大复兴的史册
上。今年，恰恰又是朱剑心先生诞辰115周年，至
人无己，斯风长存，作为20世纪金石书学的一盏明
灯，朱剑心是我们的先驱，已无疑问。有鉴于此，他
应该成为海上文人书法篆刻研究的一个重要个案，
加强重视。

金 石 开 泰
——纪念著名金石学家朱剑心诞辰115周年

杨嘉麟

今天这个讲座是一个小时，我稍微有些犹豫，
如果说一个稍微完整的题目肯定要两个小时，一个
小时也不能只聊，聊会散掉。到昨天晚上我下了决
心才把内容报过来，我想就以这次展览为例，讲一
讲书法创作和研究的几个问题，这样或许有点弹
性。

展开之前，我先谈一下对展览的感受，也是有
一点特殊性的。在我五十岁的那一年，我想应该办
个展览，把我学习的阶段做一个小结，也通过办展
览来寻找下一步发展的机会。五十岁是知天命之
年，关于人生的思考是一个节点，我自己的书法实
践也是汉简、汉碑结合那一路，通过大概十五年的
探索，基本形成了一种写法，能够把我以前的一些
用笔、结字等方方面面要素能够统摄起来，进行创
作，我的第一个个展，命名为“梦想秦汉”，它解决了
我一个问题，解决了社会对我写的东西的一个回
答，之前人们一直说你写了什么东西，所以我就有
一篇文章《我写隶书》登在一个大杂志上，我自证清
白办了“梦想秦汉”，当时是在杭州。过了几年，宁
波美术馆请我去办展览，那是我的第二个个展。
2014年那个时候我也有许多想法，创作能力也提高
了一些，就跑到了北京办了第三个个展，叫“我襟怀
古”，当时我写“梦想秦汉”的时候我有个强烈的想
法，就是我们现在创作这个问题的症结所在，就是
对古代这个资源学习、认知、解读、应用能力还会不
够的，力气下的不够，怀古的思想就占领我的主导
方面。然后我就连续办两个展览，不完整，分别在
杭州和沈阳。那么这次，是时隔六年我办的第六个
个展，这个个展是回乡展，到我的出生地来办，所以
我特别地用心，从2018年到2020年的上半年，我一
直在筹备之中，内心的体会比前面也深一些。我讲
这些就想带出我一个想法，也是回答“你为什么一
直在办个展，办了六个展览”这样的问题，我觉得展
厅，对于当代书家来说，是个绕不过去的话题，其实
书法创作的作品最省力的就是做网络展，印作品集
也是比较方便的事，但是把作品放到展厅里去这个
还是很考验的，在书斋看的挺好的作品放到展厅里
就有些问题了，还有我们平时创作一幅作品然后去
参加展览，一件作品也不是特别能说明问题，如果
和旁边的作品搭配不协调，形成很强烈的对比，也
是一个问题。这些问题解决的话就是要自己找一
个空间来做，自己来创作作品，为这个空间创作一
些合适的作品，那么你的个展就是一个大作品，好
与不好都是你个人的。所以对这个问题，我在作品
集后记里写到，展厅是当代展示艺术品最经典、最
正道的场地，经典是因为美术馆、展览馆一出现，它
就是艺术品的展示地，最正道是什么呢，人们因为
对社会办个展也是有异议的，是不是为了宣传、扬
名的需要，很有可能给自己造成麻烦的。不是这样
一回事，只有办了个展你才会逼迫自己往前走，你
不信你不办个展的话，你很可能一直在舒适的重复
自己，你没有一种紧迫感你不会在你熟练的创作方
式之外寻找新的可能性。所以我这次260件作品
就意味着我要一次又一次的奋勇突围，寻找新的可
能性，这种新的可能性不是事先有设想的，而是在
朦胧的想法通过创作来让它变为现实，有的失败，
有的成功，即使失败，也提供了一些新的可能性，这
就是我要办展览的基本原因。在我2015年退休的
时候我就提醒自己千万千万不要懒惰，这个懒惰不
只是偷懒了、不写了、享受了，而是进取心不够，勇
气不够视野不够，在那里非常舒适地书写，这是一
个最大的危险。

下面我要讲的，就是我做展览面临的一个个问
题，第一个就是写什么的问题。我们比如说去参加
展览我们选一件作品，找一个内容就行，但是一个
大展厅就不是找一个内容，而要确定所有文字内容
的主题是什么？基调是什么？这就是非常重要的
事，如果不花大工夫把这个问题解决，则后面的创
作内容关联度不强，没有聚合力，向社会所传播的
到底的什么思想、精神，就很含糊。所以第一个问
题就是关于书法创作文字内容选择的问题。经过
我工作团队的讨论，我们决定应该选择中华文化经
典名篇，要经典、要有名，当然大家太熟悉的名篇我
们还不想选择，从时代上应该尽量往前推，上古和
中古的作为文章选择的主要内容。在文章的基调
上，我们都要选择正大气象、宏大磅礴的一些文章，

文章的选择花了很大的工夫，几个人选，然后合成
再选，所以为什么要选这个文章都是有说法的。另
外版本的问题也是一个重要的问题，哪一年出版、
再版，有的是古代版本的影印本，有的是中华书局
的再版，都写清楚以防止人们误判。很多人一百度
就说我这个错了，因为他觉得我句读没逗好，这是
想当然，其实古代的古气就在不齐整。另外版本还
不够，你选择这个篇章很重要，历代评点无数，好的
评点我们选出来，也跟上去，那么再重要的文章我
们再加一段跋文来说这个文章如何好，比如我开篇
写的《急就章·终篇》的内容，63个字，也就是说一个
展览也得有个最重要的作品，这个作品对你的主题
关联度最大。2008年我在宁波办展时，选了一件

《礼记·礼运·大同》，那是儒家思想最重要的思想，
我觉得特别好，那时候我还在工作岗位积极工作，
天下己任的思想非常牢固，我觉得这篇文章最好。
2014年的展览我选了陶渊明的《归去来兮辞》，那个
时候我快退休了，是“耳顺”之年，我就觉得他这篇
诗文太好了，他不要当官而是回老家去，但通篇没
有一点怨恨之意，他的整个立点是为什么要回家
去，站在人性、人本的立场上来看待这个问题，我当
时在跋文里面就说这篇文章就是那个时代第一流
人物最一流的文章。

这次也想找一个好的文章，但很多文章大家都
很熟悉，后来找了《急就章》，《急就章》本来是一个
诗词读本，前面都是教小孩子读书，四字念书的东
西，但在最后的末章里写了这六十三个字，“汉地广
大”开始写，把国家、民族、百姓、朝廷、社会全部写
进，才63个字，包容性很强。写好之后，发了之后
人们都以为我是抗疫情写的，抗疫情很好用，“中国
安宁、百姓承德、阴阳和平”，针对性很强，这就是好
文章，古今通用、包容广泛，对这样的文章应该加个
跋文，为什么选它？跟历史文脉相关，跟对未来的
期待相关，而且一个正文，一个跋文，一大一小，从
大的篇章上来说，形式上也满足了。那么，第二件
我选什么呢？

我整个展厅里的内容只有这件是现代人写的，
而作者是北大考古学的泰斗——严文明先生，严先
生现在还在指导考古事业，他写的一首叙事长诗。
因为良渚被列为世界文化遗产，中华文明五千年的
历史有了一个实证地。有没有实证地和中华文明
在世界上的地位紧密相关，国际很大程度上是怀疑
我们文明年代的，要提出一个实证。再加上良渚是
江南文化一个共同的源流，长三角整个都是和良渚
有关。再加上我个人做文物工作十多年，其中很多
大部分是花在良渚文化保护上的。选这个内容有
大的意义，我再用一个跋文把它的重要性表述一
下，把严先生的贡献表达一下，再把我和严先生的
相处点滴记录一点，合成一个跋文，和他的长诗组
合在一起，这样两件长20米，高5米和4.5米的两件
大作品完成了。写得好不好是另外事情，这个两个
文字内容我可以就正文跋文讲半天，我这样做是给
我展厅所有的文字选择提供一种宝藏，同时也想让
观众从这里引起一些阅读的习惯，其实包括我们进
展厅，阅读的分量是很少的，一是内容大多数都是
熟悉的，再一个是对形式的关注，写得好不好，打动
不打动人，被形式要素牵着走。本来这个书法艺术
首先是阅读的艺术，其次才是视觉的艺术。我说过
一句话，书法作品应该束住的是心灵的眼睛，而不
是感官的眼睛，如果撇开文字内容和阅读环节的
话，那就是非常残缺的。这就我想讲的第一个内
容，我讲第一个内容的背景是中国书协已经注意到
了这个问题，在乌海论坛和绍兴论坛，主要针对书
法家对技法重视的同时，对文化的修养及一些相关
联的要素的被忽视、边缘、弱化的现象，而我在这两
个论坛都进行了演讲，就是把书和文的关系进行了
一个梳理和反思。我们的书法作品，本来最早是从
哪里走过来的？早先是文学家写文学作品，写字已
经非常日常化了，不会写坏，写的特别好的不经意
间变成了书法作品，《兰亭序》《祭侄文稿》《黄州寒
食帖》都是这样，首先是文学作品，然后才是书法作
品，而不是为了写一个书法作品而去创作一篇文学
内容。现在我们颠倒了，新文化运动以后，白话文
替代文言文，现代汉语替代古代汉语之后，我们书
法还在写，白话文已经很难进入创作体裁了，于是
我们去文库找文字内容，是为了写书法作品而找文

字内容，这样我们必然的会对文字内容渐渐分离，
书被凸显，文就弱化了，文疏离了之后，最大的威胁
是人也被弱化了。所以我们这几年书法家协会一
直提倡自作诗文，其实自作诗文也不是容易的事
情，诗文作的不好也达不到好的传播效果，但是我
们还是努力去做，至少通过自作诗文提高人的修
养，但是不要绝对化，非要走到自作诗文的路上
去。当然这是两面，难道不是自作诗文就不能写我
心吗？当然这是可以的，这不是简单的两分法的做
法，所以提倡自作诗文有合理性和也有局限性。从
我的体会来说，如果我们能更多地关注传统文化宝
库，是可以寻找到合适的文字内容。

我讲第二个问题，就是关于书法作品的形式问
题。一个是尺度问题，现在展厅越做越大，关于大
小的问题，《书法报》才讨论“鸿篇巨制”，大小就是
一个很敏感的问题，如果不是作个展，我绝对不做
大字。大字的写法是悖离人和工具的最合理的状
况的，人的视觉、臂力当然是写小字正好，写大字的
话在地上写多累，体力支撑不住，笔也找不到好笔，
这次我为了写这样一件作品不知道换了几次笔，纸
也没好纸，要吃得消这个大字，纸要有厚度，但一有
厚度，加上各种各样的东西，就没有纸的韧性了，像
铁皮一样会响的，无论从哪个角度来说都是很麻烦
的。但是个展的话，有一个大空间，都是小作品平
均看下来的话，一定是不感人的，所以要有大作品、
中作品、小作品，相互错落。所以大小要合适，那么
评判也不要以大小而论，不论大、小作品，感人就是
好作品，不感人都不是好作品，就是这么简单。还
有横竖，传统的书法作品，最早都是横式的，后来有
高房子，就挂起来了变成竖式了，有展厅后，横式也
多起来了。特别是大块文章，好文章篇章、分量都
比较大，展厅高度是有限的，作品只能横向发展，所
以这次我的作品横向发展多了。作品俯视问题和
做什么展览有关，做什么展览又和印什么集子有
关，原来我的集子都是高的，这次是方的，恨不得做
宽的，因为这次作品大多数都是横向的，大作品放
到书里一定不好，放到书里的原大最好，稍大的也
好，越大越不好。缩小以后许多东西都看不出来
了，把不大好的作品弄得好了，把好的作品却弄得
不好了，它是中性的，把作品之间的差距变小了。

然后是书体的问题。像我这样做一个展览，是
特别麻烦的，我写隶书，要有各种各样的创作，要丰
富性，似乎很难，但我觉得还是有路可走的。书体，
是什么概念呢？当代人把书体的体制太强化，觉得
真草隶篆是分明的，其实是不分明的，书体之间没
有明确的界限。光是隶书里面就是五体具备，有篆
体、有楷体，到汉末、晋的时候，行书、草书的笔法就
很明显了，甚至草书笔意在西汉早就就有了。隶书
是古今文字的分水岭，前边的东西遗传下来，后面
的东西萌芽出来。所以我有一个厅叫“隶变探微”，
这是老东西了，从八十年代到我前两年的老东西放
一个厅，因为白谦慎先生给我写序的时候希望我提
供这样的东西，他说我都看到过你的东西，我写文
章还要再看，要把它找出来，我翻箱倒柜地找，再从
朋友那里借，终于出了五六十件。他说你再找一些
临摹作品，更能说明问题，这就更难了，都在别人手
里，我再找回来，找回来放了一个厅。我自己回望
一下，别人也看一下我怎么走过来的，给年轻人也
一些启发，年轻人一看，“鲍贤伦原来年轻的时候写
这么难看，我现在比他好看一点”。自信心更多一
点。我在每个厅前边有一段话，我就说，“秦汉是隶
书的天堂”。我要走进去也只是一个想法，其实走
不进去，但我可以靠近它，我还要学着它组词发音
说家常话。我如果能懂其中两三种方言，那就更好
了。为什么？由此我就可以洗脱当代的腔调，我们
当代创作有一种腔调，基本我看起来就是概念化，
觉得隶书就是这么写的，王字就是这么写的，想象
出一种样式，这个概念化其实很单一，很定型。以
这个概念去创作一定是拿腔拿调的。

我们现在写字是太拿腔调，那秦汉人到底是怎
么写的？不像我们现在这样，它有许许多多的写
法，它的丰富性，如果深入下去研究足够我们运用，
用一个书体办一个展览也不是不可能的。问题是
我们的眼睛视而不见，我们的解读不够深入，就算
看到了，我们没有能力把那些不同的东西统摄起
来，也就是说能够运用它，变为自己的东西，要让它

的东西自己的东西浑然起来，这个时候就有可能不
那么拿腔调了，就有可能和当代人写的不那么一样
了，这就是我们无比可贵的一个前景。

说到我自己的体会，就说隶书，我借助秦简作
了一个突围，但是秦简和汉简我始终在交替临摹，
我觉得秦简有秦简的好处，它古貌一些，汉简有汉
简的好处，汉简的生动性远超秦简，数量上也多出
很多，汉简的风格类型有很多，秦简的风格类型是
有限的。简和碑又是两个不同的东西，难道靠秦简
就能写大幅作品了吗？有人说我的贡献是把简牍
的小字扩大了，秦简和汉简都是很小的字，要把它
写大很不容易，为什么我们现在展厅里面写简牍的
都是多字数，一篇里面由很多的文字组合起来，其
实就是简牍写成大字难。那么也有人写，出版的
书，很多简牍有放大本，解决了很大问题，大家临习
起来很方便，但是也有问题，可能给学者一个误导，
觉得小字是可以放大的，如果按照笔法不变的话，
写出来的大字一定是扁的。有人把王羲之的字放
到电脑里无限放大，结果很吃惊，他的结构关系、黑
白关系怎么可以这样，让人有新的惊喜，同时再仔
细一看，他的黑的部分是扁的，缩小还原的话不扁，
放大以后就是扁的。所以写大的时候笔法要变，简
牍的笔法怎么变呢？就需要借助其他的手段，借助
碑的手段我觉得是最好的，有时候碑也是有局限，
那就借助金文的手段，金文是不会扁的。

简写的好了之后，就会有另一种需要，就是碑
的需要，碑写到前面去了之后，就会觉得有另一种
需要，就是简的需要。碑提供了骨架和气局，只有
碑才能扩大，而简则是血肉，是书写性，提供了笔势
最真实的状态，一写简的时候，笔势就来了，而碑没
有，碑的笔势是想象出来的，是还原到原来的书写
状态中去的，简不需要还原就可以一目了然，按照
它写，就流美了，就滋润了，就有血在里面流淌了。
有好的骨架，再加上好的气韵，字就好了。但是我
在写一米见方的一个字的时候，我就觉的简的笔法
越少越好，它要用碑，不仅要用庙堂，还要摩崖，而
且要用大摩崖，让它很浑然，很错落，字和字之间咬
合，笔画和笔画可以荡开也可以重叠，这样的一个
气象才能够产生整体性的对你的感动，那种笔势在
这种大作品中可以消失，所以总体来说这次的展览
和以往的展览比较，最大的特点是对简的收敛和碑
的放纵，这是我重要的攻略选择。

这次260件作品，其中有200件是这两年创作
的，这个创作里面，我可以用纯粹的简的写一点，纯
粹的碑的写一点，简碑结合的写一点，结合的比重
不同，有不同的表达方式。然后我在形式感上也更
加多的运用一些变化，比如说，我们通常写作品习
惯写个正文然后落款，这样比较省力，落款可以一
行也可以两行，基本就结束了，这是一般的写法。
我现在这样的创作就会把正文和跋文作为一个重
要的要素来考虑，正文写一个大形式，跋文写一个
小形式，形式感上就错落开了。我还有一种写法，
在网络上很受欢迎，他们称之为“大小字”，这主要
是浙江古籍出的关于西泠八家的两本书，有印文有
印跋，我就把印文写成大字，把印跋写成小字，三个
大字，百个小字，组合起来很好看，大字下面留空再
多一点，黑调、灰调和空白就形成了一个空间，传统
书法和现代创作最大的一个区别是什么呢？传统
的东西重视笔法，集点画成字，然后再集字成篇，它
的逻辑起点是笔法。到了当代以后，人们的观念变
了，不再是笔法的重要性了，而是章法的重要凸显
出来了，然后是字法，最后才是笔法，颠倒过来了，
章法不叫章法了，叫“空间”，字法不叫字法了，叫

“造型”。我说的正文和跋文，大小字，为什么当代
人看起来会觉得更好接受一些呢，就是在审美习惯
上，其实已经往我后面说的那个黑白灰构成上面在
靠近了。关于形式要素，我借这个展览也说一下。

最后我说一下第三个问题，关于书法创作中人
的决定性作用。文字内容是重要的，形式技法是重
要的，在一定程度上是更重要的，因为首先要把形
式让人家愿意接受，技法让人家本身具有审美性，
要表现出你的高难度，你的控制力，要不然怎么打
动人呢？所以我说书法是艺术的，书法是文化的，
但是我第三句说了一句话，书法也是生活、生命
的。关于我们的书法创作，书法学习，关于我们做
展览，人在这里是怎么一个涵义？我想说两点，这

两点我觉得是现在被严重忽略的。
第一，书法是修身的，它是书法源头带有的一

个鲜明的特征，书法是中国文化的一个重要组成部
分、表现样式。有人说，书法是中国文化核心中的
核心，我认为这个核心首先就是汉字带来的，汉字
理所当然站在文化的中心，书法就是书写汉字，才
有这么一个地位，不是说一开始一个线条就有核心
占据的资格，我觉得不是这么回事。那么中国文化
最重要的特征是什么呢，大传统是什么呢？就是道
德关怀，是人的命题。人怎么做，关系怎么相处，在
社会中人应该怎么共处，这才是我们中国文化的大
传统。那么书法是什么呢？书法是和这个大传统
最亲近的，所以修身呐，就比绘画、音乐等都要明
确。修身传统就是最明确的，你看，它写什么，首先
就是学习经典，五经等，这些就是做人的点则，书写
做人的点则的过程就是修身的过程，所以书法的学
习，从来不仅仅是一个使用的问题，它和人的修养、
立身、处事紧密相关。回头我们看“书如其人”“书
为心画”，为什么是“心画”，其实一个人的修养如
何，为人如何，书法就是表达这些东西，在自觉与不
自觉间流露出来。苏东坡说的更好，他说，“苟非其
人，虽工不贵”，要看书法一定要看本人，如果不是
那个人的话，写得再好也不值得肯定，这就是我们
的价值观，这就是中华几千年下来的一个传统，做
人要紧。昨天我发了一张开幕式的照片，写了两句
话，“人生先于艺术，道义重于笔墨”，人的命题才是
根本的问题。那天我还和一些年轻人说到，人做好
比写字写好还要重要，人做好字才有可能写好，人
做好了字写不好也不值得悲伤，人没做好字也写不
好，人没做好字万一写好有没有呢？有也不值得肯
定。我今天回头看看大家对我表示出的友谊、爱
戴、帮助，哪是因为我字写的好，他们是觉得我这个
人还可以，还值得交。

第二，体现在养性。什么叫性情？除了技法以
外就是性情，性情就是你的修养、品格、人格气象，
是作品的反映，如果没有这样的性情，没有这样的
修养，作品怎么反映出你的气象呢？怎么能够打动
人呢？所以作品如果能水到渠成形成风格的话，那
是多么美好的事情。风格是怎么形成的？风格一
定是建立在技法和性情上才有可能的，没有性情这
一块是形不成的，它比技法还要重要。之前在乌海
论坛上，我认为自己说的最好的一句话，我问：什么
叫做最好的技法？你能做多种书体的书写和创作，
当然是能表明自己功力的程度，你勇于做各种技法
尝试，也是一个书法家的分内之事，但是，我们所有
的努力并不是期望来叠加多多益善的技法，根本问
题是在技法的积累过程中发现和寻找到最适合你
性情的那部分技法。一旦被寻找到，捕捉到，你把
它表达和运用成功，那就是风格成型，那就是功德
圆满。你的性情，出现一种状态，他的性情，出现另
一种状态，那么书法表达人性的丰富这个命题就完
成了。书法最终是要表达什么的？我认为书法是
表现人性的丰富性的，如果要完成这个命题的话，就
需要所有的书法家都去努力，都去做好这个文章，然
后通过过硬的技法和它的碰撞、博弈产生出一种风
格样式，那我们的局面就非常美好了，性情贫竭者，
一定是相互雷同，性情充溢者，一定是各自为主，变
化万端。书法的繁荣，风格的成型，不仅仅是一个形
势情形，它是一个审美判断，它一定要提供审美的新
经验，一定要拓展审美的新领域，这么一个命题，靠
技法单独能完成吗？导引它的是什么？导引它的是
个人的整体修养、修为和精神气象，一个琐碎的人能
写出一幅大气磅礴的书法作品吗？不可指望，他的
方法论、价值观一定是另一套。如果还不觉得修身
和我们书法创作之间有关联的话，再不去注意的话，
这么指望书法向前发展呢？对个人来说，是艺术的
成长受到障碍，对整个书法界来说，投机取巧、功利
主义，满脑子是厉害取舍的这样一个群体的组合，
这将是多么令人失望的局面。我借这个机会想讲
一下，书法是艺术的，技法很重要。往前说，涉及入
古的问题，对古代资源的整理的问题。同时，书法
是文化的，也不要因为过多的强调文化以后反观技
法不太好以后，反而连书法是文化的都不承认。书
法也是生命的，最终是人的提升才使书法美好的、
未来的、可靠的突进。谢谢大家！

（整理：周心瑶、张亚琦、王竞雪 汇总：王竞雪）


